

Consejo Comunal de Seguridad Pública

FECHA: 27 DE FEBRERO DE 2020

SESIÓN N° 02

En nombre de nuestro País y nuestra Comuna, damos por iniciada la sesión, a las 10:35 horas.

Asisten las siguientes señoras y señores Consejeros:

Doña Gianinna Repetti Lara, Alcaldesa (s), quien preside la sesión.
Don José Villarroel Lara (Intendencia).
Don Ernesto Moreno Beauchemin (Concejal).
Don Fernando Manzur Freig (Concejal).
Don José Zelaya Almuna (Cosoc).
Don Cristian Barraza Silva (PDI).
Don Ismael Cid Riffo (Mayor de Carabineros).
Don Marcelo Cabrera Pérez (Fiscalía).
Doña Blanca Medina Castro, (Directora [s] Dideco).
Don Juan Antonio Herrera Leal (Senda).
Don Armando Flores Arellanos (Gendarmería).
Don Álvaro Tamargo (Director [s] Dideco).

Asiste, en calidad de Ministro de Fe,

Don Fares Jadue Leiva, Secretario Municipal (s).

Además, se encuentran presentes los siguientes funcionarios municipales y representantes de otras instituciones:

Doña Elda Fazzi.
Doña Marion Assis (Dpto. de Seguridad y Prevención Comunitaria).
Doña Amanda Hernández (Operaciones y Emergencias).
Don Luis Zorondo Lira (Dimao)
Don Cristian Jara (Subsecretaría de Prevención del Delito).
Don Víctor Flores López.

TABLA

- 1.- Aprobación Acta sesión N° 01 de enero del 2020.
- 2.- Revisión Acuerdos.
- 3.- Presentaciones: Propuestas de Coordinación e Intervenciones desde el ámbito del control y prevención a realizar para el mes de marzo 2020.
 - 3.1. Estrategias policiales y mecanismos de prevención del delito del mes de marzo. Expone Mayor Ismael Cid, Comisario 6^a Comisaría de Recoleta.
- 4.- Varios.

1.- APROBACIÓN ACTA SESIÓN N° 01 DE ENERO DEL 2020

LA SEÑORA GIANINNA REPETTI: A continuación, vamos a proceder a la aprobación del Acta.

EL SEÑOR FARES JADUE: Con fecha 30 de enero, se lleva a cabo la sesión N°1 del Consejo Comunal de Seguridad Pública de Recoleta.

LA SEÑORA GIANINNA REPETTI: Se ofrece la palabra para consultas u observaciones. No habiendo pasamos a la votación.

¿Por la aprobación del Acta?

Se aprueba el Acta Sesión Ordinaria N° 01, de 30 de enero de 2020, sin observaciones.

2.- REVISIÓN DE ACUERDOS

LA SEÑORA ELDA FAZZI: Había un acuerdo de enviar un Oficio por la ausencia de la Intendencia desde agosto del año pasado hasta la fecha. El Oficio fue enviado. Ahora tenemos acá al representante de la Intendencia.

Habíamos acordado que para este Consejo todas las Instituciones involucradas en los temas de Seguridad trajeran una propuesta para poder enfrentar marzo.

EL SEÑOR FARES JADUE: Le puedo pedir precisión respecto de enfrentar marzo, ¿qué significa?

LA SEÑORA ELDA FAZZI: Dada la contingencia nacional, el señor Alcalde en el Consejo anterior propuso que tuviéramos una forma mancomunada de poder enfrentar marzo en los temas de hechos delictivos que se han provocado.

Además, tenemos conmemoración del Día de la Mujer.

Entonces, la idea es ver cómo nosotros, si bien es cierto los Carabineros están focalizados al resguardo del orden público, vemos las otras instancias que tenemos a nivel de hechos delictivos.

No sé si continuar, porque nosotros como Municipio hemos tenido una coordinación interna, la cual en algún minuto igual la tenemos con Carabineros y las otras Instituciones en torno a temas de prevención.

EL SEÑOR FARES JADUE: Entendemos que la solicitud del señor Alcalde es generar un conjunto de condiciones que permitan abordar todo los temas de seguridad de la comuna, más allá de la contingencia.

LA SEÑORA ELDA FAZZI: De manera transversal, interinstitucional.

3.- PRESENTACIONES: PROPUESTAS DE COORDINACIÓN E INTERVENCIONES DESDE EL ÁMBITO DEL CONTROL Y PREVENCIÓN A REALIZAR PARA EL MES DE MARZO 2020

3.1. Estrategias policiales y mecanismos de prevención del delito del mes de marzo.

EL MAYOR ISMAEL CID, 6ª COMISARÍA DE RECOLETA: Una pequeña muestra de las sesiones STOP que llevamos, donde puntualmente en cada reunión se analiza el o los delitos,.

No son más que dos que debemos abordar, por un periodo de las últimas semanas, son periodos comparativos con el año anterior, los últimos 28 días, que pasaría a ser el mes, respecto a los casos policiales registrados en nuestro sistema.

Cuando hablo de casos policiales es la suma de las denuncias y detenciones. Hago la diferencia entre detención y detenidos, porque un hecho policial puede resultar con una detención, pero dentro de ese procedimiento hay 3 o 4 detenidos. Por eso a veces las cifras no cuadran o no se entienden. Cuando hablamos de dos detenciones pero hablamos de ocho detenidos, porque en esos casos hubo más de un detenido. Entonces, cuando se analiza un periodo se atacan delitos que no necesariamente son los que tienen un mayor volumen, sino que son los que estadísticamente van a llevar un crecimiento sostenido al final del periodo año. En este contexto, se hace un compromiso, que son cursos de acción. Una patrulla compuesta por tales personas, tales horarios y lugares a combatir el delito que en ese momento nos está afectando.

De esta manera, donde hubo el compromiso anterior, después eso se focaliza en un sector y después analizamos los resultados de ese compromiso.

Les traigo el compromiso anterior, es en el sector de Américo Vespucio, Guanaco, el sector de ese cuadrante. Se destacan principalmente los delitos de robo con intimidación y robo con violencia.

Los afectados son vehículos de transporte por aplicación. Es un delito que nos está afectando bastante en la comuna.

Algunas coordinaciones internas estamos haciendo con las plataformas, con Uber, Bit, para nosotros poner una zona roja y que ellos no accedan a los llamados, porque de 3 llamados 2 resultan con un robo. No necesariamente les roban el vehículo, son robos menores, pero de que existe una victimización para el conductor, un celular, dinero en efectivo. No son grandes sumas de dinero y a veces termina con un robo del vehículo, el cual los delincuentes lo ocupan para otro delito posterior.

EL MAYOR ISMAEL CID: Dentro de ese periodo, desde el 20 de enero al 16 de febrero, tuvimos 43 denuncias por este tipo de delitos; y logramos 7 detenciones, fueron 13 detenidos.

Es importante señalar que, con el trabajo coordinado con la Fiscalía, hemos logrado dejar en prisión preventiva al 80% de los casos que han resultado con detenidos. Eso es muy importante, porque cuando comparamos con otras comunas, incluso muchos quedan en libertad en forma inmediata después del control de detención. No es el caso del trabajo que nosotros tenemos con la Fiscalía, tanto con la Fiscalía de Flagrancia como con la Fiscalía que representa acá el señor Fiscal.

Dentro de la semana del 20 de enero al 16 de febrero, que es la que estamos en estudio, ha habido aumento, pero también hay que tener presente la baja dotación que estamos registrando. Tenemos muchos Carabineros lesionados, producto de la contingencia, también Carabineros con licencia y el periodo estival que tenemos un alto ausentismo laboral respecto a las vacaciones. De hecho, tuvimos que cambiar la modalidad de servicio, los Carabineros están haciendo turnos de 12 horas para poder tener una mayor presencia.

Lo que nos demanda bastantes carabineros es el servicio Barrio Bellavista. Si bien es cierto hasta antes de octubre teníamos un servicio especial en el Barrio Bellavista, enfocado en la prevención de delitos, después de eso, el servicio Barrio Bellavista hasta el viernes pasado se transformó en control de orden público, donde nosotros lamentablemente recibimos toda la manifestación de Plaza Italia como comuna de Recoleta. La línea de defensa somos los Carabineros en ese sector.

Hemos estado en varias reuniones con la Municipalidad, donde va la señora Elda, locatarios, con la señora jefa de Gabinete.

Esto obviamente ha traído problemas en el ámbito económico a los locatarios.

Hay muchos locatarios que están cerrando sus negocios en el Barrio Bellavista.

Conozco los casos en forma puntual, no es algo subjetivo, porque el Barrio Bellavista tiene un problema que se caracterizaba por empezar a funcionar a las 17:00 o 18:00 horas, después que la gente salía de la oficina, iban, compartían en mesas que se encontraban en la acera.

Luego de las manifestaciones los locales, que era el 90% que funcionaba de esa manera, no lo pudo seguir haciendo por estos enfrentamientos de manifestantes con Carabineros.

La manera que teníamos de disuadir era con gas, entonces nadie va a estar ahí tomando una cerveza o comiendo mientras está todo el ambiente pasado a gas, pero era la forma en que nosotros teníamos que disuadir para sacarlos del barrio.

EL MAYOR ISMAEL CID: Durante este periodo ha sido un poco más tranquilo, pero los días viernes no, ha sido complicado, siempre con el mismo nivel de violencia y los locales que empezaron a ser un poco más frutíferos su negocio fueron los que abren después en la noche.

En la semana, ese servicio se normaliza alrededor de las 23:00 horas y ahí empiezan a funcionar las discos o pub, donde la gente si puede entrar al Bellavista pero no es la misma cantidad que entraba más temprano.

Estadísticas reales de la actualidad de la comuna de Recoleta:

En general tenemos un aumento de un 6% comparado con el mismo periodo del año anterior. El año pasado este crecimiento fue de un 9% en este mismo periodo. Si comparamos el 2019 con el 2018 en esta misma fecha, había un crecimiento de un 9%. Hoy tenemos un crecimiento de un 6%, pero los delitos violentos se nos están escapando de las manos, ya que tenemos un crecimiento de un 20%.

Hemos hecho análisis al respecto y lamentablemente la situación que se está viviendo está siendo aprovechada por los delincuentes, derechamente por los delincuentes, por los traficantes. Son delincuentes que operan en los delitos de robo, sobre todo el robo con violencia y robo con intimidación, porque ellos saben que los Carabineros están abocados al control del orden público.

Hemos despotenciado la labor fundamental y esencial de Carabineros que es la prevención. Por esencia, somos una Policía preventiva, por eso usamos uniforme, porque con nuestra presencia vamos a inhibir que los delincuentes actúen, pero los esfuerzos, y les vuelvo a recalcar, hasta el viernes la estrategia estaba así. Esto fue aprovechado por el delincuentes, obviamente los delitos subieron. Hechos todos los análisis, estamos retomando a contar del viernes que recién pasó los servicios preventivos, dejando de lado, entre comillas, un poco el control del orden público, que vamos a dosificarlo, vamos a mantener menos personal en ese sentido para poder abocarnos al vecino, a las poblaciones, a seguir con las intervenciones en el microtráfico y poder tener una mayor presencia policial para evitar estos delitos que tenemos detectados, pero también es importante -y esto lo recalco en todas las reuniones que tengo con las organizaciones sociales- que hagan la denuncia, porque también es cierto que los casos que tenemos son los registrados por lo que ingresa en nuestro sistema, pero la cifra negra es alta, alrededor del 40% la cifra negra de los delitos.

Es decir, lo que nosotros conocemos es casi la mitad.

Hablo de la suma que tenemos con la Policía de Investigaciones y Carabineros, de los delitos que registramos en nuestro sistema, aquí es donde todos tenemos que hacer un llamado a la gente a que los delitos los denuncie, porque es la única manera que nosotros tenemos de poder enfocar nuestro servicio. Tenemos un sistema automatizado. La persona, cuando llega y hace una denuncia, ingresa a un sistema.

EL MAYOR ISMAEL CID: A medida que el carabinero va ingresando los datos, eso se va cargando en un mapa digital, que lo sitúa en un punto geográfico de la comuna, y a su vez le da una focalización. Es decir, coloca en que día y horario se están concentrando los delitos. En base a eso nosotros podemos planificar los servicios preventivos, que es donde nosotros hoy estamos enfocados a retomar.

Vamos a continuar con los mismos compromisos de la sesión anterior, tratar de controlar el delito de robo con intimidación y robo con violencia en la zona demarcada, que es el cuadrante 29, es decir, Vespucio, Guanaco, Zapadores, por un lado, calle G, todo ese sector de allá.

Denuncia Seguro en la comuna, de a poco va funcionando. Es un sistema donde la gente ingresa por internet y puede hacer denuncias de delitos que no están dentro de la categoría de los delitos de mayor connotación, pero sí trae inconductas.

Comparado con otras comunas, Recoleta ha ido cada vez aumentando más ese ingreso de denuncias a la denuncia segura, eso en términos estadísticos. Es para ver qué tipo de estrategias, se debe usar.

Aquí hay un tema que nos preocupa, lo estábamos conversando recién con el señor Fiscal, es el sector del Barrio Bellavista, no solo por el tema de los locatarios. Hemos tenido tres personas apuñaladas las últimas dos semanas y se suma hoy uno en la mañana.

Iba a una reunión justamente para hablar de la contingencia y me lo tope en el sector de Dardignac con Antonia López de Bello.

Estos son estudios, el 99% de los casos y el 100% de estos últimos 4 casos son extranjeros de nacionalidad colombiana y de color. Estamos haciendo un trabajo ahí. El Barrio Bellavista lo estamos recuperando.

Desde el viernes pasado, los locatarios nos están ayudando con imágenes, cámaras de sus propios locales para poder tener un medio de prueba de peso a la Fiscalía y poder hacer una investigación. Empezamos el martes a tener carabineros de civil en el Barrio Bellavista, para poder lograr la detención de estos delincuentes, que son extranjeros y que se están tomando el barrio, porque tuvimos dos casos emblemáticos -una persona de nacionalidad francesa, un turista, que afecta bastante la imagen y el comercio; y un actor de televisión que salió en todos los medios-.

Hoy, de nuevo lo mismo, van a robar un celular y apuñalan a la gente.

El joven que encontré hoy, 10 para las 7 de la mañana, estaba apuñalado en el tórax por un celular, porque el celular es más fácil la venta.

EL MAYOR ISMAEL CID: Como lamentablemente en la cultura está comprar artículos robados, mientras sigamos dándoles la demanda va a existir la oferta del robo de ese tipo de especies.

Se adquirieron compromisos ahí en el sector del Barrio Bellavista, que nos está afectando bastante la estadística. Las estadísticas que tenemos registradas en la presentación son hasta el 16 de febrero, de ahí en adelante estoy claro que en el próximo reporte va a haber un aumento en ese sector, por eso ya estamos trabajando en ello.

Los servicios los vamos a llevar con normalidad, ya que hablaron de cómo enfrentar marzo, nosotros lo estamos llevando con normalidad.

Ya tenemos uno o dos colegios que entraron a clases en la comuna. Estamos implementando y ya se implementaron los servicios de tránsito. Un carabinero hace el servicio de tránsito, él que ayuda a cruzar el niño la calle.

Estamos tratando de dar la mayor normalidad a esto, para que la comuna no se vea afectada, porque haciendo un análisis y esto no es desconocimiento, nosotros el 18 de octubre cuando comienza en la comuna, no estábamos preparados para enfrentar esa contingencia. Nos encontró de los servicios normales a enfrentar lo que se vino, que fue la destrucción de la totalidad de las estaciones de Metro de la comuna o al menos resultaron siniestradas, quizás no como en otros lados que las destruyeron completamente.

Entonces empezamos a prestar los servicios preventivos. Nos tuvimos que transformar en el control de orden público, lo que nos aboco el máximo de tiempo. Es por ello que eso fue aprovechado por los delincuentes y aún, hoy ya no podemos volver a repetir lo mismo. No podemos seguir haciendo más de lo mismo, estamos innovando, estamos dosificando y no estamos dejando de lado la prevención, que es lo más importante para nosotros.

Obviamente, los detalles de las estrategias no los puedo mencionar, ni dotaciones ni números ni carro ni nada, pero en términos generales, vamos a dar normalidad a los servicios preventivos, los servicios de infantería.

Tenemos que seguir haciendo cumplir la ley respecto a los mandatos judiciales, las visitas a personas que tienen medidas de protección, medidas cautelares. A eso le vamos a dar la máxima normalidad, porque eso también permite ver más carabineros en la calle. Vamos a seguir con los servicios en bicicleta, que se habían eliminado derechamente en un tiempo. Eso es lo que vamos a enfrentar como Carabineros de Recoleta.

EL SEÑOR CONCEJAL ERNESTO MORENO: Agradecemos la exposición del Mayor Cid.

A propósito de un Concejo Municipal que tuvimos recién, reiteramos una petición, en el contexto de la compresión absoluta de la demanda en que están ustedes hoy sujetos.

EL SEÑOR CONCEJAL ERNESTO MORENO: Por cierto de la atención particular que está demandando el Barrio Bellavista, por razones obvias que usted explicó muy bien, simplemente recordar, que hoy nos pidieron expresamente como Concejales hacernos cargo de un reclamo de los vecinos en cuanto a que el perímetro Recoleta con Zapadores, se ha tornado una situación y un lugar tremendamente conflictivo. Solo queremos reiterarlo, absolutamente conscientes de las limitaciones que ustedes tienen.

EL MAYOR ISMAEL CID: Qué bueno que toca ese tema. Eso está dentro de reuniones que nosotros hemos sostenido con la señora Elda y logramos solicitar a otras Comisarias a través de la Jefatura de Zona Metropolitana.

Nos van a enviar los días de Persa, que es más o menos conflictivo. En una mesa de trabajo determinamos cuatro puntos que son más críticos. Esos puntos van a contar con cuatro carabineros en un horario de las 19:00 horas hasta las 23:00 horas. Van a ser carabineros de otras Comisarias que nos van a prestar apoyo. Aparte, habrá un retén móvil a cargo de un teniente. Ese es un servicio que se va a implementar justamente para contrarrestar lo que está pasando.

EL SEÑOR CONCEJAL FERNANDO MANZUR: Mayor, la verdad es que a usted le tengo bastante respeto como persona. De hecho, el año 2019 a usted le tocó un periodo bien difícil donde tuvo que prácticamente dismantelar Carabineros acá en Recoleta, debido a una red de delincuencia interna.

Eso le costó estar fuera de la jefatura por un buen tiempo, 8 meses, pero también debo mencionar que justamente por esta coordinación que hemos generado y con la gestión a través del señor Alcalde y con las Unidades Municipales, efectivamente entendemos que el 18 de octubre generó un nuevo Plan, una nueva forma de entrar al territorio. Eso provocó que Carabineros de Chile, entendiendo que claramente Recoleta no es la prioridad en fuerzas policiales y que hay diferencias comunales con otras comunas de Santiago, que destinan mayor protección a la zona oriente, provocó que desde el 18 de octubre hasta la fecha Carabineros no estuviese presente en la comuna. De hecho, hay por lo menos unos 10 o 12 oficios desde el Departamento de Inspección Municipal para hacer estas coordinaciones en conjunto que hacen permanentemente, para ver el tema de los Metros, el tema de los vendedores ambulantes principalmente y como lo que mencionaba mi colega Ernesto Moreno, de los taxis que no solo es un sector, sino que se reitera, solamente por mencionar algunos, sector de Patronato fuera del Metro y Zapadores.

EL SEÑOR CONCEJAL FERNANDO MANZUR: Ya sabemos lo que pasó el día de ayer en Zapadores, sabemos lo delicado y sensible de la situación y

tenemos una preocupación que queremos plantear acá, justamente para garantizar el resguardo y protección de los vecinos y comerciantes, el sector del Persa Zapadores.

Aquí hay un dirigente del sector del barrio de Lo Aránguiz a través del COSOC, efectivamente tenemos una preocupación, con hechos concretos, porque lo que pasó el día de ayer, la información que nosotros tenemos es que no fue un accidente aislado, sino que es una seguidilla de acciones por temas de cuentas y que los vecinos están preocupados de que este fin de semana en el Persa se puede producir la vuelta, como que se está esperando.

Entonces, seríamos bien irresponsables si no nos anteponeamos a estos hechos para poder generar un plan, donde por lo menos contener lo que podría suceder el fin de semana o los próximos fines de semana, porque esto no es algo específico en el tiempo. Esto es producto también del abandono que hemos tenido desde la Institucionalidad, en este caso de Carabineros, lo que ha sido permanentemente el control y prevención del delito en el Persa Zapadores, entendiéndolo que hay un alto flujo de personas, además se generan incentivos incluso para el delito.

Le pido por favor que, a través de Seguridad Comunitaria, a través de la señora Elda, que haya una coordinación incluyendo con Gabinetes para enfrentar este hecho puntual, que sin duda podría traer un efecto colateral.

Reforzamos el tema de definir bien cómo enfrentar los taxis ilegales, que no solo están en Zapadores, en Patronato, Lastra, incluso en el Metro Einstein.

Se requiere hacer una estrategia para lo que es el año 2020, independientemente del estallido social, independientemente de las problemáticas, porque uno pasa a cualquier hora, por ejemplo por el Metro Zapadores, y los taxis, que son colectivos, no son 5 ni 8, llegan a ser hasta 20, creo que todos lo ven.

Tenemos que hacernos cargo nosotros como autoridades de tomar decisiones. En más de una oportunidad planteamos esto en este espacio, hacer una mesa de coordinación para poder enfrentar este tema, que dirija el señor Alcalde para poder resolver esto, pero ya hoy se ve que es una selva, porque no hay control, no hay autoridad, no hay forma ni fondo.

Desconozco si se han hecho inspecciones u operativos. Si es así, por favor les pido que lo informen para poder traspasar esa información, porque la comunidad siente que finalmente no hay ningún tipo de control.

Esto se ha ido replicando en el resto de la comuna. Patronato partió con dos o tres taxis ilegales, y hoy son sobre diez. En Lastra, como decía el Concejal Ernesto, es el mismo común denominador que se está dando.

Efectivamente, nos hemos reunido permanentemente sobre este tema, sobre la caseta de seguridad que debiésemos trabajar en la zona sur, donde está el sector de la Tirso y de la Pégola Santa María.

EL SEÑOR CONCEJAL FERNANDO MANZUR: Eso lo venimos tratando hace dos años y en dos años hemos tenido distintos tipos de respuestas, y ninguna respuesta ha venido en solución al tema de fondo.

Entonces, el Municipio, con los pocos recursos que tiene, ha estado dispuesto incluso a invertir, incluyendo los mismos dirigentes de la Pégola, porque ustedes nos dicen que como Carabineros no tiene recursos, que es sumamente cuestionable hoy en día, pero no vamos a entrar en eso. Los mismos dirigentes están dispuestos a poner el dinero, los recursos.

Es necesario hoy tomar decisiones luego de dos años de trabajo para incluso entregar las mejores condiciones a Carabineros para que pueda hacer su trabajo y su deber que manda la propia Constitución, para poder desarrollar el bienestar de nuestra gente, de nuestra comunidad y de las personas que visitan el sector tan complejo y también de alto flujo, porque es una de las entradas que tiene la comuna a Recoleta y es uno de los puentes principales de acceso a la zona céntrica de Santiago. Por eso le hemos dado la urgencia,.

Llega a ser un poco agotador para todos, porque cada vez que estamos acá mencionamos los mismos temas, pero nosotros tenemos la voluntad de poder tomar definición y de poder trabajar este trabajo colectivo para el bienestar de la comunidad y de seguridad.

EL SEÑOR JOSÉ MIGUEL ZELAYA: Mayor, la verdad de las cosas es que después que escucho su análisis, escucho al Concejal, uno piensa que estamos viviendo en un país diferente, un país del reino de la fantasía, porque la verdad de las cosas es que todas las cosas que se están planteando aquí, personalmente se las conversé hace un par de años, porque usted dijo que desde mañana comienza el retén móvil. Eso lo pedí hace dos años y usted me dio una explicación que no tiene ningún sentido, que el retén móvil estaba malo y ustedes estaban tratando de hacer una colecta para arreglarlo.

He hecho un seguimiento especial, porque vivo hace 64 años en Zapadores. Entonces, he sido dirigente toda la vida. Lo que más me causa extrañeza cuando usted dice que se ha reunido con organizaciones afectadas del problema. Resulta que yo soy dirigente de toda la vida y una vez solicité una entrevista con usted, la cual me concedieron, pero nunca he visto que usted participe en alguna organización en una reunión.

En cuanto a lo de ayer, el análisis que hace el Concejal me parece asertivo, efectivamente hubo un problema de un asesinato a las 15:00 horas, pero ayer saque más de 100 fotos y no vi a nadie del Municipio. Solamente vi tres radiopatrullas que estaban ahí. Me preocupé de ver si había alguien de alguna parte para poder intercambiar una idea y no había nadie. Estuve hasta las 18:30 horas y el cadáver lo levantaron como a las 20 horas. Tengo una red grande de gente que me manda de inmediato WhatsApp, fotos y todo, hablo con base.

EL SEÑOR JOSÉ MIGUEL ZELAYA: Referente a lo del Persa, tuve una reunión con el General Fuenzalida sobre la problemática de Zapadores y al furgón que se paraba como retén móvil.

Me prometió que en una semana el retén móvil iba a estar instalado. Le estoy hablando de cuatro años atrás. Nunca se instaló.

Con usted también conversé referente a que es vergonzoso que el Persa Zapadores se haya constituido en el segundo lugar de Chile donde más se reducen especies robadas.

Usted me dijo que eran de prevención. Después hablé con el Comisario de Investigaciones, porque se supone que él es de investigación. Y no se han prevenido los delitos ni tampoco se han investigado.

Quiero separar las cosas del 18 de octubre, porque no tiene nada que ver con el problema de la seguridad de Recoleta.

Aquí nosotros estamos en un total abandono, Mayor, permíteme que se lo diga, hace tres domingos hubo una pelea descomunal de unos dominicanos, que son los que tienen un desorden en la comuna de Recoleta, porque se sienten amparados en Recoleta, una gran pelea. Personalmente hablé con el señor del Cuadrante, me dijo que iban para allá, me fui tranquilo a la sede, porque abro todos los días de 18:00 hasta las 23:00 horas. Me llaman como a las 20:00 horas mi hija desesperada y me dice que se están matando en la calle. Fui a la Tenencia Santos Ossa ¿Cuántos carabineros creen ustedes que habían en la Tenencia para resolver los problemas?: Dos, el que estaba saliendo y el que iba entrando.

Llamé del teléfono personal y no le contesto el Cuadrante. Llamé 73 veces y nunca me contestaron.

Cuando conversé con usted le hice una observación categórica, tenía un mi celular el Cuadrante, ubiqué donde estaban los carabineros del Cuadrante y aprete llamar, el teléfono les sonaba con la vibración y yo les hablaba y no contestaban el teléfono. Esto se lo dije a usted en la 6ta Comisaria. Llamé 73 veces y no contestaron. Me volvieron a llamar cuando estaba conversando con el Cabo de Guardia y la gente desesperada gritaba.

Yo le preguntaba qué hacer si soy un simple Presidente de la Junta de vecinos. Carabineros entendió, tomó su radio y comenzó a comunicarse por cenco. Recién a los 10 minutos le contestaron, me dijo que iban a ir, pero que igual le hiciera la observación al Mayor, porque esto no es primera vez que pasa.

Otra cosa, le hice un reclamo acerca de la seguridad que existe en los Consultorios, en los territorios, donde Carabineros jamás va. Usted me hizo una observación, me dijo que no podía fiscalizar porque la mayoría de las personas que trabajan en seguridad de los Consultorios no tienen curso de OS10, por lo tanto ustedes no pueden controlar. Le sugerí a usted, le dije que pertenezco al territorio 7 del Consultorio Juan Petrinovic.

EL SEÑOR JOSÉ MIGUEL ZELAYA: Nosotros tenemos en la Junta de vecinos afortunadamente para la gente la maravilla del mundo, tenemos la Salud en Tu Barrio, pero el problema que tenemos es que no va nunca un carabinero a dar una vuelta.

Usted instruyo a sus subalternos que por lo menos una o dos veces de ronda, le conté a toda la gente, compre un libro para las rondas y fueron ocho veces en dos años. ¿Qué significa eso? Falta personal, voluntad o sus subalternos no les interesan las ordenes que les da usted. Perdóneme que se lo diga, porque pertenezco a una agrupación de Juntas de Vecinos, pero el secretario y tesorero tienen que hacer lo que yo les digo, porque así debe funcionar esto para que exista un respeto.

Zapadores es una vergüenza, si bien es cierto el Municipio aporta poco, porque la hilera de 10 taxis están por el lado de acá, 10 en la mañana por el lado de allá y los que van a Ciudad Empresarial 10 más y coartando el acceso libre de las personas a los paraderos donde estacionan los buses, no necesariamente tendría que estar Carabineros, porque por lo que expone usted no dan abasto, o sea, esa es la palabra.

Hay poca voluntad de parte de Carabineros de desviar las marchas desde Bellavista para allá, abrámosle todo el acceso para que vengan para acá, porque creo que usted o su superior podría hacer la gestión de coartar que la manifestación se venga para acá.

Si la manifestación la podemos tirar para Providencia o Parque Bustamante, ¿por qué tiene que ser todo para Recoleta? Usted y todos sabemos por qué, porque hay que perjudicar al Alcalde comunista. Esa es la verdad. Usted donde me vea voy a decir siempre la verdad, porque no le tengo miedo a la verdad.

EL SEÑOR FARES JADUE: Consejero, por favor le pido que acote la opinión, no le quiero cortar la opinión, pero si se va a extender de esta manera, tenemos todos los meses un Consejo.

Creo que, si además ha hablado los temas con el Mayor de forma personal, sería bueno que lo explicita por documento, por carta al mismo Consejo. Le pido por favor que no se extienda mucho más.

EL SEÑOR JOSÉ ZELAYA: Referente al microtráfico, he hecho denuncias formales a cara descubierta, de una situación de tráfico que hay de unos colombianos. Han ido, han sacado fotos de un casino clandestino, en Zapadores, a la vuelta donde fue el asesinato.

Me han prometido muchas veces que ya se está haciendo el trabajo, que ya tienen casi todo listo, pero mentira, no han hecho nada y el trafico sigue y todos los días lleno de colombianos vendiendo en Nueva Recoleta con Amador Neme en una plazuela que hay.

EL SEÑOR JOSÉ ZELAYA: Me amenazaron que me iban a asesinar si me seguía metiendo.

Hicieron una gruta de un tipo que vendía drogas para poner la droga y estar sentado en la plaza mirando la plaza de mentira. Lo denuncie, pero ni he visto al Suboficial Flores. Me hubiese gustado que hubiese estado escuchando.

Me gustaría Mayor, que tuviera la gentileza de invitarme, hicimos una comisión territorial de Consejeros del COSOC, son 5 personas, las cuales estamos haciendo un trabajo exhaustivo por macrozona, para que podamos buscar una solución real, porque solución tiene, cuando hay voluntad en la vida uno soluciona las cosas.

Gracias.

EL MAYOR ISMAEL CID: Voy a ser bien acotado, porque hay que bajar un poco para buscar soluciones y poder generar compromisos acá, delante de nosotros que somos los actores y poder empezar a medirnos nosotros mismos.

Hay problemas que obviamente son de fondo y que podríamos estar aquí ni siquiera un día, dos o tres días conversándolos, señor.

La voluntad está, porque si no tuviese la voluntad no estaría trabajando. El problema son los escasos recursos. En términos de economía, cuando los recursos son escasos hay que priorizar ciertas cosas.

Entonces, a nosotros hoy la demanda de procedimientos policiales nos quita el 90% del horario del turno de un carabinero, quienes están trabajando 12 horas. Es decir, los carabineros están enfocados a atender los procedimientos policiales que ingresan nivel 133, a través de la Central de Comunicaciones.

Aquí hay un problema que me gustaría que lleguemos a un acuerdo, un procedimiento con detenidos por un delito, por una riña, un accidente de tránsito, necesariamente debemos constatar lesiones y nosotros desde octubre que estamos teniendo serios problemas con el SAPU Zapadores. La señora Directora no quiere atender a los carabineros, nos ponen miles de trabas. De hecho, me dejo encerrado un Capitán de Carabineros en el SAPU. Nos quito unos detenidos y no quiere atender alcoholemia. No quiere nada con Carabineros. Lamentablemente, si ella tiene algún sesgo o un odio contra Carabineros, le está haciendo un daño a la comunidad, porque los Carabineros ya no están yendo al SAPU Zapadores. Imagínese que tengo dos carros buenos para poder atender la demanda policial de todo Recoleta, y si me aparece un accidente de tránsito, una riña, significa que ese carro va a tener que ir a constatar lesiones. Y si no lo puedo hacer en mi comuna, tenemos que ir al Centro, Avenida Condell, ahí nos están atendiendo. Significa que pierdo dos o tres horas, que pierde la comunidad, por un tema de una persona que tiene un odio contra el uniforme, pero no es mi culpa.

EL MAYOR ISMAEL CID: La palabra colecta quizás está mal utilizada, quizás lo dije mal, me expresé mal, si efectivamente y aquí tomo lo que dijo el Concejal, merece duda si Carabineros tiene o no tiene dinero, no están todos los recursos que debiésemos tener, por los motivos que todos conocen.

Quizás podría haber duda antes del fraude, después del fraude no cabe duda, porque no tenemos, es lento el sistema para poder recuperar un vehículo. Hicieron pedazo un RP, el cual salió en todos los medios de prensa, lo destruyeron completamente y aún está así, porque no están los recursos para reponerlo. Ese es un carro que pierde la comunidad de Recoleta.

Efectivamente, conozco la problemática, también quiero aclarar que cuando digo estuvimos, no necesariamente fui yo como persona, tengo delegados, tengo Carabineros, nosotros somos una Institución jerarquizada y cuando doy una orden, la orden se cumple, porque o si no se sanciona. Si no se ven los resultados a la vista, seguramente analizamos caso a caso, me tienen que haber dado la explicación de porque no se hizo algo.

Respecto al tema seguridad privada, efectivamente, cuando voy a fiscalizar, cuando Carabineros va a fiscalizar a un guardia para dejar una ronda, tiene que pedir su credencial y estar acreditado por OS10, que es la autoridad fiscalizadora. El hecho de no tenerlo le corresponde una infracción que es muy cara.

Entonces, la solución que uno puede dar de prevención termina en un tremendo problema cuando son guardias que no están acreditados, pero eso está en conversaciones con el Municipio para regularizar eso y poder hacer la fiscalización o ronda.

Respecto al problema de los taxis, aquí podríamos adquirir un compromiso. Como tenemos una escasez de Carabineros, podría haber una cámara y que curse un parte empadronado. Creo que eso sería una buena solución aparte que nosotros vamos. Yo mismo he estado en Zapadores Recoleta, avanzan, doblan por Zapadores hacia el oriente, se dan la vuelta de manzana, vuelven ahí, se van y vuelven, tengo el teléfono. He tenido dos reuniones con una persona que es representante, nos dice que también lo amenazan con armas, porque son verdaderas mafias que están operando ahí.

Los taxis ilegales, se están replicando en distintos lados y ese es el análisis que hacíamos al principio. Producto de esto, se viene este desorden y lo aprovechan estas bandas organizadas, los traficantes, los delincuentes, etc., entonces, esto hay que tratar de ordenarlo de esa manera.

Solución al tema taxis: creo que partes y más partes, a través de cámaras con parte empadronado, ya que nosotros no tenemos tantos carabineros. un Inspector tiene la misma validez, pero no le puede retener la licencia, él es un testigo de fe, pueden cursar la infracción por estacionar.

La prevención no solo debe ser policial, esto lo hemos conversado en reuniones. Lo que ustedes hablan del comercio ambulante: ustedes van a la salida del Metro Zapadores y es un asco. Eso llama a la delincuencia.

EL MAYOR ISMAEL CID: No me corresponde limpiar ahí.

Fray Andresito, no me corresponde limpiar, pese que muchas veces antes de octubre yo mismo estuve subiendo carros arriba de los camiones que nos presta la Municipalidad.

El trabajo está, tenemos voluntad, nos prestan camiones, subimos, pero la gente que no es de la comuna llegan en la noche y llevan colchones a la persona en situación de calle. Pese que se les saca, el Municipio les da alternativas de donde tenerlos, con alimentación, baños, etc., pero ellos quieren estar en la calle y viene gente de otras comunas del barrio alto, donde les traen la cocina que no ocupan y al otro día nuevamente vuelve a ser un campamento.

Entonces, la prevención no necesariamente viene de Carabineros, quizás tener como alternativa todos los días un camión aljibe y que moje todo eso, que eche cloro para que esté limpio y ese espacio no vuelva a ser ocupado. Lo mismo en las salidas de estaciones, porque eso es parte de la prevención también y que previene delitos. Porque si usted tiene una salida de estación de Metro sin luminosidad, llena de basura, los delincuentes van a estar ahí.

Si usted tiene una estación limpia, murallas pintadas, etc., la delincuencia no va a llegar a ese lugar.

Respecto a la caseta de seguridad, por ejemplo, soy un gerente de una empresa que no tengo cómo administrar recursos monetarios.

No puedo contratar y no puedo echar a nadie, o sea, si obviamente cuando un carabinero comete un delito tengo la potestad de expulsarlo de la Institución.

¿Qué quiero decir con eso? Que tengo que arar con los bueyes que tengo.

Me pasan ciertos carros, si me los rompen no tengo dinero para ir a arreglarlos. Tengo que depender de un sistema central que los va a arreglar.

Entonces, respecto a la caseta, tampoco depende de mí. Por mí, feliz que instalaran la caseta.

Dije cómo había que hacerlo: Hay que dirigirse a la Dirección General, ellos tienen un modelo, etc.

Colocar una caseta para mí son ocho carabineros menos para los servicios policiales.

Cuando la gente reclama que no llegan los carabineros, es porque no hay, porque no puedo dejar un carabinero solo, tengo que dejar a dos. Van a haber dos de mañana, dos de tarde, dos de noche y dos libres cuando hagan noche. Son ocho Carabineros menos para ir a ubicarse a un lugar fijo. Eso significa una caseta, porque si la dejo sola ustedes comprenderán lo que va a pasar si está pintada blanca con verde, la van a quemar. Entonces, la inversión que van a hacer los mismos locatarios, etc., va a durar dos días. Entonces, vamos a tener que tener resguardo en esa caseta, pero la voluntad está, la idea está, pero no depende de mí.

EL MAYOR ISMAEL CID: Yo apruebo, ok, coloquen la caseta, pero la decisión viene de más arriba, se ha dicho, tienen que mandar una carta.

Tuvimos una reunión el lunes con Tirso de Molina, estaban contentos por el servicio que se está prestando. Están yendo cuatro carabineros en bicicleta, que son de la Subcomisaría de Recoleta sur y están entre la Vega, Tirso Molina, Pégola de los Flores. Es un servicio permanente. Antes teníamos resguardo del Casco Histórico, que es de la comuna de Santiago, nos pasaban Carabineros que cruzaran el puente para poder resguardar ahí, pero ya no está siendo así.

El delito de ayer de homicidio, seríamos muy irresponsables si no tomáramos las medidas para este fin de semana y para los que siguen. Estamos tomando las medidas para resguardar o aumentar el servicio, dentro de todas las posibilidades y escasez de personal que tengo.

Si nosotros mismos nos vamos dando cuenta acá, toda la demanda de situaciones puntuales más la cantidad de procedimientos policiales, más las trabas que uno se va encontrando por el simple motivo de constatar una lesión a un detenido, realmente cuesta administrar la seguridad de esa manera. Pero, sí está la voluntad, estamos buscando la mejor manera de poder satisfacer o tratar de contener al menos y para eso tenemos que ir priorizando ciertas cosas. Tenemos delitos que se nos están disparando.

Solicito acá ver la posibilidad de instalar cámaras en Zapadores Recoleta para que puedan cursar los partes empadronados.

También me comprometo, salgo a la calle también y cada vez que paso saco partes, echo a los taxistas, nos bajamos a fiscalizar, pero no es suficiente.

Entonces, hay que ver la posibilidad de cámaras con parte empadronado, si existe la posibilidad, sobre todo en ese sector.

Si hay un camión municipal que pueda en las mañanas pasar y recoger toda la basura, etc., porque también el comercio ambulante, a veces voy a las 7 de la mañana a Zapadores y Recoleta, está lleno de comercio ambulante, me entrevistó con el caballero que tiene la panadería en la esquina, quien paga impuestos, paga patente, etc., y no entran ahí porque todo el mundo compra los desayunos afuera.

La gente que pasa, aparte de los saludos que nos dan, imagínense yo llegara a sacar a la señora de tercera edad que está con el carrito vendiendo unos pancitos, sería super irresponsable. Entonces, ahí uno tiene que tener el criterio, que no está en la ley y tener la experiencia de 25 años de servicio, porque si eso se lo digo a un carabinero recién egresado o con un año de servicio, va a ir y va a armar tremenda batalla.

Uno lo que tiene que hacer es decir “señora, por favor”, hay gente que no se va, otros se van o se corren un poco, ya tienen comercio establecido, llegan en estas motos chinas, arman todo su cuento, también pasa eso en Einstein, hay fiscalizaciones, el problema es cómo hacer represión, que es lo que viene.

EL MAYOR ISMAEL CID: Mando a una pareja de carabineros.

A veces ando con mi conductor, nos bajamos y no nos queda más que decir que se retiren, porque si fuéramos a intervenir la imagen queda peor.

Es complejo el escenario, pero estamos viendo la mejor forma, estamos uniendo esfuerzos, se hacen fiscalizaciones en conjunto con Inspectores Municipales, es complejo también, porque son trabajos que también debiesen hacer, pero van y los agreden, entonces al final tenemos dos procedimientos, partiendo por acoger la denuncia al Inspector que lo agredieron, etc., entonces son varios focos de problemas en distintos lados.

El tema de los aparcaderos ilegales, es un gran problema. Son personas que tienen antecedentes, nosotros los hemos detectado, los tenemos empadronados, pero llegan y vuelven. Por otro lado, la empresa que aún no se quiere ir y sigue cobrando, también nos demanda una fiscalización, porque están haciendo un acto ilegal, entonces son muchos focos de fiscalización, es mucha la cantidad de procedimientos que ingresan y los recursos cada vez son menos, internamente.

No me puedo explayar tanto al respecto, también internamente peleo con mis mandos para recuperar carabineros, porque también he perdido carabineros que se han ido por la contingencia hacia Fuerzas Especiales, porque Fuerzas Especiales para esto ha tenido 6% de dotación para control de orden público. Se dieron cuenta que no era suficiente y sacan de las comisarias. Es un problema, pero internamente lo estoy representando.

También tengo que hacer labores investigativas. El Fiscal nos está ayudando en su nivel, presionando para tener más carabineros que hagan la labor investigativa.

Acá, con el colega de la PDI, también tenemos trabajo en conjunto para poder desbaratar algunas bandas. El trabajo está, es lento y a veces cuando hacemos buenas acciones eso no vende. Por ende, no es tan público, pero el trabajo está. Estamos trabajando mucho más que antes porque tenemos más demanda. Insisto, la voluntad está, sobre todo de mi parte, que ya tengo 25 años de servicio, pero estoy acá y en una Comisaria compleja. Me gusta, llevo 4 años acá, pude haber tenido de posibilidad de haberme ido, no, estoy acá y es por lo mismo, uno tiene cariño al trabajo y sobre todo se va encariñando con la comuna, porque uno ve todos los problemas que hay y ve los esfuerzos de todos lados. La Municipalidad sí hace esfuerzos y trabaja en conjunto con nosotros. Y como decía el Concejal, podemos tener algunas diferencias, pero el fin último es la ciudadanía, los vecinos y para eso estamos trabajando.

LA SEÑORA ELDA FAZZI: Para complementar lo que dice el Mayor, nosotros como Municipio hicimos una coordinación interna en torno a marzo.

LA SEÑORA ELDA FAZZI: Si bien es cierto hay una conmemoración del Día de la Mujer, nosotros como Municipio tenemos un mes de actividades en torno a aquello, un mes de la mujer.

Les voy a enviar las actividades para que los Consejeros estén todos enterados.

Además, dentro de la coordinación que hicimos, por eso está el señor Zorondo y DIMAO, adquirimos los compromisos de sacar la basura, los escombros o cualquier otra cosa que pudiese ser usada como proyectil.

En definitiva, son las mismas coordinaciones que hacemos en vísperas de la conmemoración del 11 de Septiembre, del Joven Combatiente, que es mantener la comuna con la menor cantidad posible de basura, de los escombros, del inmobiliario urbano, porque obviamente no es novedad que no hemos tenido tanto daño en la comuna, pero si hemos tenido algunos temas complicados, por ejemplo, lo que sucedió en Bellavista, que sacaron todas las bancas, las usaron como proyectiles y otras cosas.

Nosotros ahí nos comprometemos como Municipio a mantener limpio, tener los turnos y estar coordinados con Carabineros, donde ellos también de pronto nos dicen, como fue para la conmemoración del 11 de Septiembre, estamos en coordinación con el señor Zorondo para poder mantener la comuna limpia, sobre todo que este mes se ve que viene con algunas cosas distintas a los otros meses.

EL SEÑOR MARCELO CABRERA: Desde el punto de vista de las definiciones que me parece que tiene que tener este Consejo, desde el punto de vista de que es un Consejo de Seguridad, definir bien cuales son los aspectos que queremos abordar.

Creo que es algo bien clave, porque más allá de los discursos que uno pueda dar en relación a determinadas decisiones políticas, que son absolutamente todas legítimas, me parece que hay que circunscribirse más bien a una definición que es bien concreta.

Este Consejo es bien puntual y tiene un objetivo bien específico que tiene que ver con la seguridad más bien de la comunidad. Desde ese plano, me parece que hay que distinguir dos aspectos fundamentales, que tienen que ver con un nivel que está por decir a nivel del plano de la esfera penal y otro que está en el plano de la esfera que no es penal. Por ejemplo, todo lo que tiene que ver con la situación de los taxis piratas en el sector de Zapadores, es un tema que no es penal. Esto lo planteo porque las formas de abordar los conflictos no siempre son por la vía penal. Me parece que hay que buscar los mecanismos, la respuesta y en este sentido es importante plantear o lo que plantea el Mayor, las respuestas por la vía de la acción de Carabineros, no siempre es la más eficaz ni la más eficiente.

Desde esa perspectiva, hay que definir bien cuáles son los focos que hay que abordar y atacar.

EL SEÑOR MARCELO CABRERA: Porque es distinto, por ejemplo, abordar la situación de lo que está pasando en el Barrio Bellavista, en relación con el aumento de las situaciones de hechos más violentos. Estamos hablando de homicidios que se ha incrementado en este último tiempo, que es la situación más grave.

Por lo tanto, eso tiene que ver con un enfoque distinto, tiene que ver con una labor más bien investigativa.

Esto lo estamos trabajando con la Brigada de Homicidios, tiene que ver también con una situación mayor, tiene que ver con el Barrio Bellavista en su conjunto, no es el barrio vinculado al sector de Recoleta, sino que tiene que ver el barrio en relación con el sector de Providencia y Recoleta.

Esto es un barrio, entonces hay que atacar esto como un fenómeno de un barrio, desde esa perspectiva me imagino que los locatarios están interesados y compenetrados en que esta situación no se desborde,. Porque ahí lo hay fundamentalmente es comercio y en la medida que obviamente tenemos homicidio, que duda cabe que ninguno de los que están acá presentes o cualquiera no va a ir más a ese sector. Son fenómenos distintos que hay que abordar de manera distinta.

El problema que tenemos entremedio es que no sabemos lo que viene. Esto es bastante incierto. Las apuestas dicen que se nos vienen meses por delante bastante complicados desde el punto de vista más bien del orden en la ciudad. Eso hace que obviamente se complejiza todo. Este problema lo tenemos todos y hay que afrontar, es que tenemos claramente hoy menos funcionarios de Carabineros en labores investigativas. Eso redundará en problemas que tenemos menos capacidad de investigación en robos con violencia, robos con intimidación, robos por sorpresa. Las situaciones de menor entidad seguramente van quedando al rezago, por algo obvio. Frente a una escasez de recursos hay que ir y priorizar por las situaciones más urgentes.

Mi planteamiento en este escenario y situación frente a lo que se nos viene, frente a lo que tenemos en el sector de Recoleta, me parece que sería importante definir primero cuáles son los focos que tenemos y cuáles son las formas de abordar estos focos.

En ese sentido, me parece en primer lugar y esto lo planteo como Ministerio Público, que es prioritario tener cámaras de seguridad en el Barrio Bellavista. A estas alturas, es una situación casi urgente, la hemos planteado en diversas oportunidades, hay distintos temas que abordar. Me estuve coordinando con la señora Elda Fazzi para los efectos de tener una coordinación en la mesa de trabajo que está en el sector. Esto hay que abordarlo de una manera distinta.

El tema de los partes empadronados de los taxistas piratas, esto también lo planteamos en algún momento. No sacamos nada con cursar un parte tras otro si el Juzgado de Policía Local no cursa la infracción y a su vez una vez que curse la infracción esta no se hace cumplir, porque va a quedar finalmente en condenas de papel.

EL SEÑOR MARCELO CABRERA: Puede ser súper atractivo cursar la infracción, pero si esto no se hace efectivo, da lo mismo.

Sobre esa base, hay que tomar algún tipo de definición y ver qué vamos a hacer como Consejo en relación a la priorización de temas, porque claramente no vamos a tener posibilidad de resolver todo.

Hay que ver qué pasa, a partir de un par de días más, porque si la situación se vuelve mucho más compleja, efectivamente no estamos teniendo nosotros como Ministerio Público la capacidad de contar con Carabineros siquiera para labores investigativas. Eso hace que la situación se vuelva mucho más compleja desde el punto de vista de resolver situaciones que son las que apremien a la comuna.

Lo que plantea el Mayor me parece interesante, ver espacios, ciertos espacios que obviamente pueden ser foco o atractivos desde el punto de vista de escenario, hacer riego, sacar los escombros, porque claramente favorecen ese tipo de delitos. Eso obviamente no está en manos ni de Carabineros ni de la PDI, sino que hay que buscar otros mecanismos para poder colaborar en ese sentido.

EL SEÑOR JOSÉ ZELAYA: Referente a lo que usted dice, de la legalidad que tienen los taxis, es casi imposible que por intermedio de la Fiscalía se pueda hacer algún tipo de fiscalización.

Me parece que está equivocado, hay dos tipos de vehículos que transportan pasajeros aquí, colectivos y taxis. Los taxis no están permitidos de hacer colectivos, porque a la segunda infracción que se le haga como colectivo el Ministerio de Transporte tiene la obligación de sacarlo de circulación. Por lo tanto, las denuncias que estamos haciendo en Zapadores, es porque los taxis que se estacionan ahí hacen colectivo, mil pesos hasta La Palmilla y mil 500 pesos hasta Ciudad Empresarial. Creo que ahí está en un error, usted.

Respecto a una petición que le quiero hacer al Mayor, se la hice hace un tiempo atrás, me prometió que dentro de una semana se iba a contactar con algunas personas del Municipio para hacer primero partes de cortesía a todos los vehículos que se estacionan atrás de los puestos del Persa y que están dejando solo dos vías para el tránsito. Se comprometió que primero iban a hacer partes de cortesía y a la tercera semana partes legales. Un parte es súper delicado, porque eso de estar estacionado en la vía pública con prohibición absoluta donde hay transporte público, eso es lo que dice la sección referente a los vehículos que se estacionan en una calle troncal como es Zapadores.

Hace unos domingos, un señor, por esquivar irse contra el Persa, giró la dirección y se fue contra una casa del frente.

Siempre lo digo, por qué tenemos que esperar que pase algo para que podamos tomar nota o asunto del caso, como lo que pasó con el asesinato de ayer, creo que aquí si queremos empezar a mejorar vamos a tener que hacer cumplir todos los compromisos que tenemos.

EL SEÑOR JOSÉ ZELAYA: A usted Mayor le sugiero, usted dice que tiene buena voluntad, hay que escuchar más a la gente, la gente que vive en el sector, porque no puedo opinar de un problema que pasa en Bellavista si no vivo allá, pero el que vive en Bellavista sabe que efectivamente el problema existe.

Por lo tanto, me gustaría que se escuchara un poco más a la gente que es afectada. Aquí tenemos 37 años donde por la Constitución, por la ley, le estamos privando el derecho de acceso al domicilio a la gente que compró sus casas, con la esperanza de poder guardar su auto dentro, de poder tener un libre tránsito. El Persa le ha coartado los derechos constitucionales a la gente. Pero, como estamos en Chile, y aquí todo pasa por abajo, nadie reclama y el que reclama no identifican como revolucionario o comunista, no puede ser.

Si hay voluntad, como dice usted, le exijo dentro de la facultad que me corresponde como ciudadano, que usted los compromisos que tiene con la ciudadanía y para lo cual fue investido se cumplan.

LA SEÑORA GIANINNA REPETTI: Aprovechando la oportunidad que está la Intendencia acá, nosotros vamos a evaluar la solicitud que está haciendo tanto Carabineros como la Fiscalía de instalación de cámaras de seguridad.

Pedimos al representante de la Intendencia que nos ayude en ese aspecto con los fondos o con lo que se pueda postular, también pedir la ayuda efectivamente con lo que mencionaba el Consejero, tiene que ver con la fiscalización que realiza el Ministerio de Transporte en las vías que son Transantiago.

Nuestros Inspectores realizan la fiscalización de los partes empadronados. Así se ha oficiado a Carabineros.

El nivel de violencia de estos conductores es muy alto, por lo tanto, ellos tienen temor de ir a fiscalizar si no es en conjunto con Carabineros.

Se instaló una señalética de no estacionar, que fue robada al otro día de instalada. Entonces, en ese aspecto tal como lo hacen las vías que son exclusivas y ponen un Inspector de Transporte con Carabineros para fiscalizar esas vías, les solicito mediante el representante de la Intendencia que se oficie o ustedes intercedan en el Ministerio para que tengamos por lo menos de manera constante un Inspector del Ministerio de Transporte para regularizar ese tema.

LA SEÑORA ELDA FAZZI: Nosotros hemos postulado a proyectos de cámaras. Lamentablemente, el año pasado fue rechazado un proyecto que postulamos para la reposición de nuestras cámaras. Lo postulamos a la Subsecretaría y fue rechazado. Ahora estamos postulando a un PMU nuevamente, para poder reponer nuestras cámaras y poder arreglarlas.

Aprovecho la instancia que está la Subsecretaría presente, que escuchen y tomen en cuenta nuestras solicitudes. Fue lo mismo que ocurrió el año anterior. Tampoco estamos postulando a grandes fondos, es alrededor de 50 millones. Nosotros, con eso, podríamos reponer las cámaras.

LA SEÑORA ELDA FAZZI: Tenemos un proyecto instalado en el Barrio Bellavista, que es el barrio comercial protegido, el cual es financiado por la Subsecretaría.

Tenemos un convenio y ahora está funcionando, como señalaba el Fiscal, don Marcelo, tuvimos una conversación previa al Consejo. También él se va a incorporar para ver acciones en conjunto. Obviamente, también estamos trabajando con los locatarios tanto de Providencia, con representantes de allá, y los nuestros, además están incorporados los vecinos en la mesa. Está la PDI, están las Policías, creo que se incorpora además una representante del COSOC.

Entonces, me parece que es muy atingente lo que señala el Fiscal que debemos priorizar, si es Bellavista y Persa Zapadores, porque lo que señalaba el Mayor, el Cuadrante 29B, viene desde el año pasado. La tendencia ha sido hacia el alta, o sea, en algún minuto bajaron los índices ahí, pero se disparó en otro lugar. El 29B desde el año pasado que está ahí, tendríamos como dos focos claramente identificados.

EL SEÑOR JOSÉ VILLARROEL: Respecto de lo que dice el señor Zelaya, a quien conozco de hace un buen tiempo, debo hacer referencia respecto de que muchas de las personas que tienen sus locales ahí en el Persa también son de la comuna y colocan sus vehículos detrás de los locales respecto de la misma situación, por seguridad, porque de lo contrario son robados, son asaltados, les quitan su mercadería cuando están descargando.

Puedo estar muy de acuerdo con nuestro amigo Zelaya, pero también hay muchos locatarios que colocan sus vehículos es por seguridad, sabemos lo que es enfrentarse hoy no a uno ni a tres personas.

Respecto a la situación de los PMU, nuevos proyectos y proyecto barrio protegido voy a hacer las consultas y podría traer en la próxima oportunidad una respuesta respecto de eso.

EL MAYOR ISMAEL CID: ¿Quién puede conversar con SAPU Zapadores?

LA SEÑORA GIANINNA REPETTI: Las comencé Mayor, estoy pidiendo un informe.

Después de esto me voy a reunir con la Directora Subrogante, la Directora titular no está. Solicito un informe por escrito referente a la situación en particular.

Creo que también deberíamos tenerlo como acuerdo para aclarar esta situación, la cual me parece sumamente grave, si es así como se planteó.

EL MAYOR ISMAEL CID: Nos va a facilitar mucho los tiempos de constatación de lesiones, etc.

4.- VARIOS

4.1. Propuesta de adelantar sesión del Consejo

EL SEÑOR CONCEJAL ERNESTO MORENO: Quizás es para el último punto. Lamentablemente me tengo que retirar, quería hacer una sugerencia, quizás el Consejo de marzo podríamos adelantar un poco, es decir, no hacerlo a fin de mes, dado lo que todos hemos conversado y poder colocarlo a mitad de mes, que nos permita una evaluación de tantas cosas importantes, las cámaras, el informe del Mayor, estas cosas que hemos estado hablando, una sugerencia.

LA SEÑORA GIANINNA REPETTI: Vamos a evaluar el punto Concejal.

4.2. Incidentes en centros de salud de Zapadores

EL SEÑOR JOSÉ ZELAYA: Respecto al SAPU Zapadores, no he escuchado aquí a nadie decir un incidente muy grave que ocurrió, con la agresión a los guardias de seguridad y la Supervisora.

Como tengo contacto con la Supervisora de los guardias, me llegó a dar vergüenza verla, vergüenza ajena de ver cómo le quedó su cara.

Me entrevisté con la señora Trinidad Achondo, que es la Directora del SAR, y le bajó el perfil. Le pregunté por el problema, donde agredieron a los guardias y Supervisora de los guardias, pacientes agredieron a los guardias, eran como 4 o 5 mujeres. Veo que aquí no se ha tocado el tema. El Mayor habla del SAR y dice que hay un poco de desapego al orden o prioridades en el SAR. Ahí hay que tener una conversación con la señora Trinidad, porque el SAR de Zapadores es como para sentirse orgulloso de este Gobierno comunal del logro que se hizo, de tener ese tremendo edificio, al cual se le podría sacar mayor provecho.

Creo que a la Directora hay que llamarla por lo que ocurre con Carabineros y si es que no les informe acerca de esa gravedad, hay una denuncia grande de la Supervisora de los guardias. Tengo entendido que ni siquiera llego Carabineros.

LA SEÑORA GIANINNA REPETTI: Por lo menos desde la administración no manejábamos la información.

Vamos a pedir un informe por ambas situaciones a la Directora de Salud.

4.3. Sobre materias planteadas

EL SEÑOR LUIS ARONDO: Debemos redondear algunas cosas, estamos sincronizados con la señora Elda, a través de ella con las Fuerzas Policiales, para mantener la normalidad de lo que hacemos diariamente.

Dimao retira basuras de las calles, limpiamos los puntos que se mencionaron aquí como puntos con problemas mayores, que son los Metros. Se limpian constantemente.

La basura, lamentablemente, vuelve muy rápido. Las practicas son muy arraigadas ya, mucha gente que está cercano a los Metros y en otros puntos como son el tema de los rucos, es un tema que tenemos que abordar lamentablemente siempre con custodia policial, porque la gente se enoja fácilmente, agreden a nuestros funcionarios. Entonces, siempre tenemos que tener un respaldo de gente que pueda actuar frente a esas reacciones.

Con el Mayor tenemos una muy buena coordinación en ese aspecto, hemos reforzado con la señora Elda el tema por este mes de marzo, en cuanto a mantener la comuna limpia dentro de nuestras capacidades, las cuales también son limitadas, de mantener todo libre de objetos que se puedan convertir en proyectiles, neumáticos y todo lo que pueda servir como barricada también.

Al señor Zelaya quiero decirle que nosotros, en casos como un homicidio, es bastante poca la labor que podemos hacer. Ayer me enteré, pero hay veces que la presencia de uno más estorba que ayuda. Entonces, si es un caso consumado, un asesinato, no teníamos mucho que hacer ahí, estaba Carabineros y el tema ya estaba lamentablemente consumado.

Respecto a los taxis, agregar que como uno circula mucho por la comuna, no solamente hay taxis, hay autos particulares que están entrando en ese círculo.

Se cierra la sesión, a las 11:56 horas.



FARES JADUELEIVA
SECRETARIO MUNICIPAL (s)

GRL/ FJL/ ngc



GIANINNA REPETTI LARA
ALCALDESA (s)